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I. Соловки в зеркале прессы

СОлОВеЦкий мОнаСтыРь ПРимет учаСтие  
В междунаРОднОй кОнфеРенЦии,  
ПОСВященнОй ОСмыСлению мученичеСтВа, 
иСПОВедничеСтВа и маССОВых РеПРеССий

24–26 октября 2013 года в Москве под эгидой 
Общецерковной аспирантуры и докторантуры им. 
Святых равноапостольных Кирилла и Мефодия при 
участии Новоспасского ставропигиального мужско-
го монастыря, Мемориального научно-просвети-
тельский центр «Бутовский полигон» и поддержке 
Фонда«Русский мир» пройдет международная кон-
ференция «Научно-богословское осмысление муче-
ничества, исповедничества и массовых репрессий».

25 октября в рамках пленарного заседания «На-
учные методы в изучении деятельности новомуче-
ников и исповедников Российских и увековечении 
их памяти» в Никольском храме Новоспасского 
монастыря, состоится доклад «Особенности источ-
ников по истории гонений на Церковь конца 1917 
– начала 1919 г. и перспективы выявления новых 

свидетельств о мученическом и исповедническом 
подвиге» благочинного Соловецкой обители архи-
мандрита Ианнуария (Недачина).

В тот же день ответственный редактор книжной 
серии «Воспоминания соловецких узников» свя-
щенник Вячеслав Умнягин представит первый том 
издания, в который вошли мемуары 14 заключен-
ных отбывавших срок заключения в Соловецком ла-
гере особого назначения в 1923–1927 годах.

В день Памяти жеРтВ ПОлитичеСких  
РеПРеССий В аРхангельСке ПРОйдет  
ПРезентаЦия издания СОлОВеЦкОгО  
мОнаСтыРя

30 октября 2013 года в Актовом зале Архангель-
ской областной научной библиотеки имени Н.А. 
Добролюбова пройдет презентация первого тома 

III. События в России
Реакция общества на убийство жителя столичного района 14
В праздновании мусульманского Курбан-байрама в Москве приняли участие около 103 тыс. 
человек 17
В Петербурге возбуждено уголовное дело по факту разжигания межнациональной розни 
после двух провокаций, организованных на Курбан-байрама 17
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в новейший период». Статья Р. Силантьева на сайте Российского института стратегиче-
ских исследований 18

«Половина россиян считает, что в стране все нормально». Результаты опроса ВЦИОМ 21
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книжной серии «Воспоминания соловецких узни-
ков». 

Наряду с этим в фойе Добролюбовки состоится 
открытие выставки «Книги, люди, судьбы: книжное 
наследие Каргопольлага», на которой будут пред-
ставлены издания книжной коллекции русских 
классиков конца XIX – начала XX века из фонда 
Ерцевской библиотеки. Эти книги можно назвать 
«собранием репрессированных изданий»: они 
разделили горькие судьбы их владельцев, узников 
«Каргопольлага».

Мероприятия приурочены ко Дню памяти жертв 
политических репрессий и призваны напомнить 
о скорбной годовщине – прошло 90 лет с момента 
организации Соловецких лагерей особого назначе-
ния.

В ЦдРи СОСтОялОСь СОбРание «клуба  
ПутешеСтВенникОВ», ПОСВященнОе  
СОлОВеЦким ОСтРОВам

16 октября 2013 года в московском Централь-
ном доме работников искусств состоялось собра-
ние «Клуба путешественников», посвященное Со-
ловецким островам. Встреча была организована 
Паломнической службой Московского подворья Со-
ловецкого монастыря и вызвала большой интерес. 
Зал был полон, ни одного свободного места, сидели 
даже на ступеньках. Многие пришли заранее, чтобы 
встретиться со знакомыми по поездкам на Соловки, 
обменяться впечатлениями, рассказами, фотогра-
фиями.

Открыл встречу иеродиакон Иларион, насельник 
соловецкого подворья в Москве. Когда он спросил, 
кто из присутствующих побывал на Соловках, под-
нялся лес рук. Его проникновенные, искренние сло-
ва о «русской Голгофе» создали нужную атмосферу 
для всего вечера.

Экскурсовод Соловецкого монастыря рассказала 
о маршрутах паломнических экскурсий и поездок. 
На слайдах возникали хорошо знакомые всем по-
сетившим эти места: массивные стены и древние 
строения монастыря, Анзер, Секирная гора, мор-
ская, Заяцкий остров с его деревянным храмом и 
загадочными лабиринтами. После рассказа было 
множество вопросов о возможности поездок на Со-
ловки в следующем сезоне.

В течение вечера звучали духовные стихи 
(«Душа моя прегрешная» и другие) в исполнении 
известного артиста, музыканта Владимира-Лирника 
(Абаньшина). Его творчество украсило этот неза-
бываемый вечер встречи тех, кто полюбил Соловки 
или еще ждет встречи с ними.

итОги ПалОмничеСкОгО СезОна 2013 г.
За прошедший сезон с помощью паломнической 

службы Соловецкого монастыря в обители побыва-
ло около 6600 паломников. Эта цифра практически 
не изменяется с 2007 года, однако если в 2007 году 
при монастыре размещалось 3700 паломников, то в 
2013 году 5000 человек воспользовались возмож-
ностями расселения и питания при монастыре. 

На 20% увеличился спрос на паломнические 
путешествия. С историей и святынями монастыря 
ознакомилось 6300 человек в составе 310 групп; 
скиты и пустыни Большого Соловецкого острова по-
сетило 6060 человек в составе 260 групп; несмотря 
на трудности морских и пеших переходов, большин-
ство паломников – 5680 человек побывали в скитах 
острова Анзер в составе 209 групп, 3900 паломни-
ков в составе 145 групп посетили Андреевский скит 
на Большом Заяцком острове. 

С этими группами работало 27 экскурсоводов, 
которых правильнее было бы называть по-сербски 
– благословы, так как от них паломники ожидали не 
только получить информацию об истории и приро-
де Соловецких островов, ко и духовную поддержку, 
советы по приобщению к церковной жизни. 

Основной поток паломников, конечно, направля-
ется из Москвы: 362 человека побывали на Солов-
ках с помощью паломнической службы Московско-
го подворья Соловецкого монастыря, 181 человек с 
паломнической службой «Радонеж», 125 человек с 
паломнической службой «Ковчег» и около 120 мо-
сквичей с другими паломническими службами. 

По другим регионам распределение приблизи-
тельно следующее: Санкт-Петербург (216), Мур-
манск (115), Архангельск-Северодвинск (140), 
Петрозаводск (56), Ярославль (40), Череповец 
(49), Тверь (35), Воронеж (72), Псков (31), Костро-
ма (30), Киров (40), Орёл (50), Тула (50), Смоленск 
(64), Нижний Новгород (61), Минск (31), Черновцы 
(44), Винница (176), Ростов на Дону (82), Пятигорск 
(101), Украина (Киев, Почаев, Чернигов, Харьков, 
Николаев, Сумы, Луганск) (324), Рига (27).

В конце июня Соловки посетили члены между-
народного братства прп. Силуана Афонского и 
среди них иеромонах Николай – настоятель Иоан-
но-Предтеченского скита в Эссексе в Англии. На 
Успение Божией Матери на Соловках пребывали 
группа английских прихожан с митрополитом Кал-
листом и члены трёх немецких приходов с еписко-
пом Агапитом Штудгартским.

Разработан и пройден с группой паломников от 
паломнической службы Московского подворья Со-
ловецкого монастыря новый маршрут: Долгая губа 
– часовня Рождества Христова на острове Малая 
Муксалма – г. Фавор – Ивановка – Долгая губа. 
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Уже начинается приём заявок от групп и прихо-
дов на сезон 2014 года.

В ПРаВительСтВе аРхангельСкОй ОблаСти 
ПРОшлО СОВещание «Пяти ключей»,  
ПОСВященнОе РазВитию СОлОВеЦкОгО  
аРхиПелага

В 16 октября 2013 года в Овальном зале прави-
тельства Архангельской области состоялось сове-
щание в рамках реализации Соглашения о сотруд-
ничестве между Правительством Архангельской 
области, муниципальным образованием «Примор-
ский муниципальный район» Архангельской об-
ласти, муниципальным образованием «Сельское 
поселение Соловецкое» Приморского муниципаль-
ного района Архангельской области, Спасо-Преоб-
раженским Соловецким ставропигиальным муж-
ским монастырем и федеральным государственным 
учреждением культуры «Соловецкий государствен-
ный историко-архитектурный и природный музей-
заповедник».

Участники совещания приняли решение про-
вести в будущем году научно-практическую кон-
ференцию по водным биоресурсам Соловецкого 
архипелага. Кроме того, поддержана инициатива 
Северного Арктического федерального универси-
тета (САФУ) о создании научно-образовательного 
центра на Большом Соловецком острове. 

Также участники совещания обсудили вопрос 
о придании архипелагу статуса федерального за-
казника. Напомним, что Соловки станут особо ох-
раняемой природной территорией. В настоящий 
момент идет работа над созданием обоснования 
необходимости природоохранной зоны на архипе-
лаге. Документация разрабатывается по поручению 
Министерства природных ресурсов в соответствии 
с распоряжением президента Российской Федера-
ции. Помимо основной природоохранной задачи, 
создание заказника решит и множество второсте-
пенных: устройство экологических троп, аншлагов, 
волонтерских и просветительских программ.

Соглашение о сотрудничестве подразумевает 
принцип «пяти ключей» – который положен в осно-
ву взаимодействия всех уровней власти архипелага, 
обители и музея – был подписан в июне этого года. 
Любой шаг всех заинтересованных сторон согласо-
вывается с каждым из участников соглашения, будь 
то строительство, развитие ЖКХ, здравоохранения 
или реализация проектов в сфере туризма. Согла-
шение призвано стать эффективным механизмом 
решения всех вопросов в режиме согласия органов 
власти и Русской Православной Церкви.

В СОлОВеЦкОм СОВете деПутатОВ ОбРазОВана 
фРакЦия «единОй РОССии»

На Соловках прошло организационное собрание 
новой фракции муниципального Совета «Сельского 
поселения Соловецкое».

Руководителем фракции единогласно была из-
брана глава сельского поселения Елена Амброче, а 
её заместителем стал один из самых опытных депу-
татов и старейший член партии на Соловках, пред-
седатель комиссии по ЖКХ Владимир Подкорытов.

Во фракцию вошли председатель комиссии по 
развитию инфраструктуры Соловецкого архипелага 
Константин Сухих, председатель планово-бюджет-
ной комиссии Виктория Ивановская, а также секре-
тарь совета Анна Бургела.

По мнению Елены Амброче, фракция создана ре-
шением депутатов для более плодотворной работы 
и эффективного взаимодействия со своими колле-
гами в Собрании депутатов Приморского района и 
Архангельском областном Собрании депутатов.

Присутствующий на организационном собрании 
руководитель фракции «Единая Россия» в Архан-
гельском областном Собрании депутатов Виталий 
Фортыгин поздравил своих коллег и отметил, что 
совместная работа фракций всех уровней позволит 
усилить депутатский контроль и повысит эффек-
тивность реализации федеральной целевой и ре-
гиональной госпрограмм по развитию Соловецкого 
архипелага.

Заместитель губернатора Архангельской об-
ласти по развитию Соловецкого архипелага Роман 
Балашов особо подчеркнул тот факт, что уровень 
вопросов, решаемых депутатами, по понятным при-
чинам на порядок выше, чем в других сельских по-
селениях:

«Сегодня для нас очень важно организовать ра-
бочее взаимодействие фракции с однопартийцами 
в Областном собрании, а также наладить работу с 
профильными комитетами. Кроме всего прочего, 
деятельность фракции – это действенный инстру-
мент партийного контроля, который, без сомнения, 
значительно повысит эффективность работы по ре-
ализации стоящих перед нами задач» - заявил он.

Напомним, первая сессия нового депутатского 
корпуса Соловков состоялась 3 октября. На ней был 
принят ряд важных организационных и кадровых 
решений. Вновь избранные депутаты под председа-
тельством главы муниципального образования Еле-
ны Амброче утвердили структуру Совета, перечень 
постоянных депутатских комиссий, а также избрали 
секретаря.

СОлОВеЦкий интеРнет-магазин ПРОдОлжает 
РабОту и ПланиРует РаСшиРять аССОРтимент

Много было скептиков, когда правительство 
области запускало проект интернет-магазина для 
жителей Соловков. Критиковали и ассортимент, и 
цены… Но заканчивается первый сезон, и есть пер-
вые результаты.

За месяцы работы магазина выполнили около 
15 заявок на сумму порядка 100 000 рублей. Как 
говорится, лиха беда начало. А начинать торговлю, 
где бы то ни было всегда трудно. Ведь место надо 
«наторговать». Проект новый, перспективный, рас-
считан на дальнейшее внедрение и в других отда-
ленных районах Архангельской области. А обкаты-
вают на самом проблемном участке – Соловецком 
архипелаге. Если здесь заработает, то на материке 
будет не в пример легче.

Что же заказывали соловчане? В основном кру-
пы, консервы, сахар. Были заявки и на макароны, 
соусы и майонез с подсолнечным маслом. Кофе, си-
гареты. 

Теперь о ценах. Как нас заверили в продуктовой 
компании «Гарант XXI», которая принимает заявки и 
поставляет товар, для жителей Соловков продукты 
отпускаются по тем же ценам, что и оптовым поку-
пателям. Кстати, потому и владельцы торговых то-
чек на острове поначалу были крайне недовольны 
открытием интернет-магазина. Зато для жителей он 
сыграл положительную роль даже в том, что сдер-
жал рост цен.

Наступает зима, и проект пока тоже заморажи-
вается. Но возобновится с началом навигации в 
следующем году. Первые товары привезут уже в 
мае. Пока же последняя доставка планируется 30 
сентября. Но если навигация будет продолжаться 
и погодные условия будут позволять, заявки будут 
приниматься и до конца октября на сайте http://
www.my-solovki.ru/shop/. Так что успевайте.

А сейчас организаторы проекта анализируют по-
желания жителей, чтобы учесть их в дальнейшем. 
Работают над расширением ассортиментной линей-
ки.

Между прочим, хотя доставка самолетом – удо-
вольствие дорогое, но в правительстве рассматри-
вается вопрос о том, как сделать работу соловец-
кого интернет-магазина круглогодичной. Надеемся, 
что рассмотрят положительно.

Ирина Бажанова, заместитель министра сель-
ского хозяйства Архангельской области:

– Реализация проекта начиналась сложно. У 
населения наблюдалось к нему некое недоверие. 
Вдруг мы оплатим, а нам не поставят? Сегодня этот 
барьер преодолен. Есть четкое понимание, что все, 

что оплачивается, приходит. И доверие людей к 
проекту с каждым днем растет.

Антонина Корельская, менеджер по работе с 
клиентами ООО «Гарант XXI»:

– Дорогие соловчане, это я с вами беседую, при-
нимая заявки, потому что все ваши звонки посту-
пают ко мне. Могу сказать, что активизировались 
жители только в сентябре, когда мы расширили ас-
сортимент интернет-магазина. Наибольшим спро-
сом пользуются крупы, мясные консервы и сахар. 
Как только появился сахар, сразу пошли заявки. 
Берут мешками. Жители звонят, просят расширить 
список товаров, например, включить корм для ко-
шек. Будем думать.

РекОнСтРукЦия здания дОма культуРы  
СОлОВкОВ ВынОСитСя на Суд  
ОбщеСтВеннОСти

В рамках долгосрочной целевой программы Ар-
хангельской области «Развитие инфраструктуры 
Соловецкого архипелага на 2012–2014 годы» при-
нято решение о реконструкции соловецкого Дома 
культуры.

На сегодняшний день, здание представляет со-
бой одноэтажное деревянное строение 1946 года, 
в котором отсутствует отопление, а система водо-
снабжения и канализации находятся в неисправ-
ном состоянии.

В ходе общественного обсуждения в техниче-
ское задание на проектирование была заложена 
концепция «Дом новой культуры». Она основывает-
ся на распространении знаний и передовых техно-
логий в сфере культуры и организации жизни, а так-
же создании среды, благоприятной для творчества 
и самореализации молодежи. Предполагается, что 
после реконструкции Дома культуры жители Солов-
ков смогут учиться работать с новыми материалами 
по новым технологиям, заниматься изобразитель-
ным искусством, постигать науку через искусство и 
наоборот.

В функционал нового Дома культуры заложена 
возможность проведения копоративных мероприя-
тий, концертов, конференций, мастер-классов. Кро-
ме того, в нём появится кинотеатр.

Проектировщиками – ООО Проектно-изыскатель-
ский институт «Вологдагражданпроект» – при фор-
мировании планировки было предложено исполь-
зовать систему, которая позволяет оптимизировать 
пространство и использовать его для различных 
мероприятий посредством передвижения кресел 
по специальным направляющим и возможности их 
сбора в единое целое. Пример такого «конструк-
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тора-трансформера» можно посмотреть на видео. 
В проекте также планируется использовать транс-
формируемые акустические перегородки.

Приведенные внутренние решения Дома куль-
туры являются передовыми как для использования 
крупных так и средних современных архитектурных 
решений. Внешнее решение должно соответство-
вать облику Соловков и будет обсуждаться на ар-
хитектурной комиссии при губернаторе Архангель-
ской области.

Агентство по развитию Соловецкого архипелага 
представляет на суд общественности планировку, а 
также варианты внешнего исполнения нового Дома 
культуры. Отзывы, предложения и критические за-
мечания можно направлять через форму обратной 
связи или по электронной почте mysolovki@gmail.
com.

СОлОВки не ВОшли В деСятку чудеС РОССии
За год на Соловках побывало почти 20 тысяч че-

ловек. Наиболее популярны для посещения тради-
ционно Соловецкий кремль, Заяцкий остров, Секир-
ная гора и Ботанический сад.

Получается, архипелаг больше интересен тури-
стам, нежели самим северянам. Иначе как можно 
объяснить столь слабую поддержку Соловков в кон-
курсе Россия-10. Итоги за два часа до завершения 
голосования подвела Елена Юрьева.

Какая достопримечательность вправе называть-
ся чудом России – конкурс заставил задуматься всю 
страну. Конечно, каждый регион считает – только 
на его территории самые красивейшие места и па-
мятники. Поэтому на звание лучшего – 700 претен-
дентов. Рекламировали их флеш-мобами, акциями, 
автопробегами. В итоге голосовали от чиновников 
до пенсионеров. Нашу область представили 10 до-
стопримечательностей. Конкуренция была жест-
кой. Из регионального списка – 1 место заняли Со-
ловки. На старте они попали в пятерку лидеров. НЕ 
было сомнений – у архипелага все шансы сохранить 
позиции и во втором туре. Но в июле Соловки вне-
запно оказываются на 17 месте – их обходит Ниже-
городский кремль и вулкан Тятя. В конце лета они 
и вовсе то поднимаются на 15 место, то опускаются 
на 21. В рейтинге их обходит дагестанская крепость 
Нарын-Кала. В итоге сегодня в последний день го-
лосования архипелаг еле-еле вписывается в двад-
цатку и набирает около 3 миллионов голосов. И это 
несмотря на богатую историю архипелага. Именно 
она, а еще природа как магнит притягивают тысячи 
туристов. Известный фотограф Николай Гернет на 
архипелаге был не раз. Запечатлевал визит патри-

арха, и просто отдыхал с друзьями. Признается – 
ничего красивее, чем Соловки, не видел.

Николай Гернет, фотограф:
– За мою профессиональную деятельность – 

одни из самых красивых снимков. Многие самые 
любимые – они сделаны на Соловках. Для меня это 
не очень понятно, почему они не находятся на са-
мом верху рейтинга.

Возглавляют общероссийский рейтинг чудес – 
мечеть «Сердце Чечни» и Коломенский кремль. Они 
в отличие от Соловков куда доступнее. И над этим 
стоит задуматься – считает митрополит Даниил. 
Владыка уверен – северяне к тому же не проявили 
активности в голосовании.

Даниил, Митрополит Архангельский и Холмо-
горский:

– Если посмотрим, какими темпами культура воз-
вращается у народов Кавказа. То это небо и земля 
по сравнению с нами. В школах преподают Коран, 
культура своя... мусульманская.

К тому же, в конкурсе слишком много святынь-
участников. Голоса, понятно, распределились. А в 
Чечне как раз выбрали одну святыню и все дружно 
за нее голосовали. В отличие от северян.

– Мы мало известны по России. Рекламы нет ни-
какой. Ну и тур бизнес вообще не развит.

– Нужно было быть активнее, как-то на ТВ в газе-
тах... Многие из народа вообще не знали об этом. У 
меня знакомые – вообще никто не голосовал.

– Люди не верят в эту систему. И я считаю, что 
это никому не нужно из тех, кто здраво мыслит.

Координатор проекта подтвердил – в ходе кон-
курса был сбой в приеме голосов. Сообщений рос-
сияне отсылали так много, что некоторые сотовые 
операторы не справлялись. К тому же в интернете 
известны схемы так называемой «накрутки голо-
сов». Насколько объективным был конкурс, еще 
предстоит ответить экспертам. И хотя мы не вошли 
в топовую десятку, в правительстве региона заве-
ряют – Соловки и без конкурса будут развиваться. 
Зато мы вне подозрений.

Роман Балашов, заместитель губернатора Ар-
хангельской области по развитию соловецкого ар-
хипелага:

– Самый главный результат в том, что люди голо-
совали за Соловки искренне, голосовали душевно. 
И очень многие россияне узнали благодаря конкур-
су, что есть такая замечательная точка, как Соловки.

До завершения голосования чуть более часа. И 
с большой долей вероятности в десятку чудес Рос-
сии войдут озеро Байкал, Мамаев курган, Петергоф 
и другие объекты, значение которых трудно пере-
оценить.

«мы дОлжны научитьСя РабОтать  
В кОманде». ИНтеРВью Р.В. БАлАшОВА ГАзете 
«У БелОГО МОРя»

Прошлогодняя ситуация с отменой выборов на 
Соловках в этом году не повторилась. Выборы со-
стоялись. Депутатский корпус поселения Соловец-
кое существенно обновился. Об итогах выборов и 
задачах, стоящих перед новым составом депутатов, 
мы беседуем с заместителем губернатора Архан-
гельской области по развитию Соловецкого архипе-
лага Романом Балашовым.

Объединить усилия
– Роман Викторович, и каковы же ваши впечат-

ления от итогов выборов на Соловках?
– Я наблюдаю за выборами в Соловецком уже не 

первый раз. И могу сказать, что их итогами удовлет-
ворен. Соловчане оказали консолидированную под-
держку «Единой России» и по выборам в областное 
Собрание, и в местный Совет, и главы района. Кроме 
того, на местном муниципальном уровне три вновь 
избранных депутата являются сторонниками пар-
тии «Единая Россия». Но главный результат – они 
прошли достаточно спокойно. Все, кто хотел выка-
зать свое волеизъявление, имели возможность это 
сделать. Состав депутатов обновился и получился 
достаточно работоспособным. Так что сейчас на ар-
хипелаге сформирована и исполнительная власть, и 
власть представительная. А главный, на мой взгляд, 
результат – это восстановление доверия к институ-
ту выборов.

– Ваши ожидания от новых депутатов, что бы 
вам как заместителю губернатора, отвечающему 
за работу по развитию Соловецкого архипелага, 
хотелось бы видеть?

– Во-первых, чтобы с самого первого дня работы 
депутатского корпуса велась глубокая, системная и 
профессиональная работа с исполнительной вла-
стью. Важно, чтобы на острове была сформирова-
на команда единомышленников из представителей 
власти всех уровней. Мы прекрасно понимаем, что 
одна из основных проблем Соловков – кадровая. А 
масштаб решаемых сельским поселением задач во 
много раз превосходит уровень имеющегося кадро-
вого потенциала. Чтобы ответить на стоящие перед 
Соловками вопросы, особенно в контексте решения 
Правительства РФ от 12 сентября 2013 года, когда 
реализация задач программы переходит в практи-
ческую плоскость, потребуется объединить усилия 
всех ветвей и уровней власти.

– тем более что цель и у исполнительной вла-
сти, и у депутатов, и у жителей Соловков одна – 
сделать жизнь на архипелаге более комфортной...

– Естественно. В первую очередь предстоит про-
вести серьезную работу над бюджетом сельского 
поселения. Одной из дополнительных возможно-
стей его пополнения является выявление источни-
ков дохода, которые находятся в тени. Депутаты-
соловчане прекрасно знают, кто нелегально сдает 
жилье, использует автомобильный транспорт, кто 
занимается теми или иными незаконными видами 
предпринимательской деятельности, фактически 
обкрадывая своих соседей. Мы можем сколько 
угодно рассуждать о нашем прекрасном Соловец-
ком архипелаге, но работу по его развитию нужно 
вести в первую очередь за счет эффективной мо-
билизации собственных источников, «лежащих на 
поверхности». Провести очень серьезную работу 
с арендаторами, проанализировать ставки арен-
ды муниципального имущества, пересмотреть его 
реестр. Проверить все случаи использования му-
ниципального имущества, в том числе в жилищной 
сфере. Тут нужно разбираться самым серьезным 
образом. Кроме того, после принятия федеральной 
целевой программы у нас возникнет много вопро-
сов в связи с корректировкой генерального плана 
поселка Соловецкий.

Модель гражданского общества
– Принцип «пяти ключей» от Соловков будет 

развиваться?
– Конечно, и это еще один важный аспект рабо-

ты депутатского корпуса. Уникальность Соловков в 
том, что сельское поселение и монастырь де-факто 
составляют единое целое. Мы должны отработать на 
Соловках модель церковно-государственного взаи-
модействия и научиться жить вместе. Я вспоминаю 
слова, которые год назад были сказаны представи-
телем Администрации президента, что на Соловках 
сложилась уникальная ситуация для отработки оп-
тимальной модели гражданского общества. Где, с 
одной стороны, слышен и учитывается голос каждо-
го, а с другой – каждого же видна ответственность. 
И депутатскому корпусу предстоит много сделать с 
точки зрения работы с населением. Самое простое 
– ситуация с мусором, когда где попало выбрасыва-
ют пакеты не туристы, а сами местные жители. Или 
очистка питьевого ручья, к примеру. Вроде и не-
большое дело, но очень важное. Оно могло бы объ-
единить всех жителей поселения, а не только энту-
зиастов. Важно восстановить полноценную работу 
молодежного совета, о чем, кстати, в своей предвы-
борной программе говорил один из вновь избран-
ных депутатов. Мы готовы максимально исполь-
зовать имеющийся у нас опыт и заинтересованы в 
том, чтобы при взаимодействии исполнительной 
и законодательной властей по наиболее важным 
аспектам жизни поселка каждый из депутатов имел 
четко разграниченную сферу ответственности. А 
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мы готовы каждого депутата закрепить за конкрет-
ным объектом федеральной целевой программы, с 
тем чтобы он, с одной стороны, его контролировал, а 
с другой – был полноценным участником процесса.

Спросить с себя и соседа
– Бюджет сельского поселения и деньги, кото-

рые придут на Соловки по федеральной программе, 
несопоставимы. Не возникнет ли соблазн у мест-
ной власти решать свои проблемы за счет средств 
программы, не заботясь о пополнении своей каз-
ны? Все ведь построят: и канализацию, и школу , и 
больницу , и водоснабжение наладят...

– И здесь мы опять возвращаемся к вопросу уве-
личения доходной части бюджета сельского посе-
ления. Обязательным условием реализации любых 
программ является софинансирование и готовность 
содержать построенный объект. Когда мы говорим 
о механизмах реализации ФЦП, то в них содержатся 
два блока: первый – наша задача – создать и по-
строить, а второй – содержать и управлять. Соловки 
за последние 20 лет являются типичным примером 
не просто бесхозяйственности, а абсолютно безот-
ветственного подхода к использованию самых раз-
ных объектов, которые на Соловки в том или ином 
виде доставлялись или там строились. Вообще во-
просы, связанные с их рачительным использовани-
ем, очень болезненные.

– то есть построим, а что потом со всем этим 
делать?

– Вот именно. Соловки, в отличие от любого 
другого поселения Архангельской области, имеют 
очень четкий источник экономического развития 
– туристический поток. При этом многое, что имеет 
отношение к турбизнесу, находится в черно-серой 
схеме. И во многом все зависит от соловчан. Не 
ждать, пока придет какой-то контрольно-проверя-
ющий орган, а спросить с себя, спросить с соседа. 
Существовать в режиме постоянно дотационного 
образования, имея такой потенциал экономическо-
го развития, на мой взгляд, неправильно, если не 
сказать, преступно. У меня много вопросов к каче-
ству государственно-муниципального управления. 
Нужно учиться. Если ты пришел заниматься тем или 
иным видом деятельности, старайся по максимуму 
заниматься им профессионально. И депутатскому 
корпусу готов предложить организовать соответ-
ствующие курсы, получить дополнительное образо-
вание. Тем более что в современных условиях это 
не представляет большой трудности. Всем вновь 
избранным депутатам оказан высокий мандат до-
верия, который должен быть реализован в большой 
созидательной работе на благо Соловков.

«ВлаСть СОлОВеЦкая». ИНтеРВью  
Р.В. БАлАшОВА ГАзете «МК В АРХАНГельСКе»

И в прессе, и в Интернете то и дело возникают 
обсуждения по поводу конфликта светской власти 
и обитателей Соловецкого монастыря, дескать, не 
далек тот час, когда архипелаг станет исключитель-
но местом для молитвы. Причем схожие прецеден-
ты на Руси уже случались… и не так давно. 

– так как же сейчас живет Соловецкий архипе-
лаг? Чем дышит? Как уживаются монастырь и му-
зей?

– Давайте исходить из некоего набора базовых 
принципов взаимодействия основных субъектов: 
органов власти разных уровней, монастыря, граж-
данского общества...

Федеральные органы власти, помимо полиции и 
МЧС, представлены Соловецким музеем-заповедни-
ком, который напрямую подчиняется министерству 
культуры. Сейчас начата работа по созданию феде-
рального заповедника.

Министерство природных ресурсов вместе с 
правительством Архангельской области и осталь-
ными структурами ведет работу по формированию 
основного пакета документов, для того чтобы опре-
делить границы территории заказника.

Вообще, понимая всю сложность соловецких 
проблем, власть и Церковь последовательно их ре-
шали. Например, были объединены функции дирек-
тора музея и наместника монастыря.

В лице отца Порфирия мы, с одной стороны, по-
лучили мудрого пастыря, который придает новое 
качество внутренней монастырской жизни, она все 
больше и больше приближается к афонской. С дру-
гой стороны, и монастырская братия активно вклю-
чается в научный процесс. Вышла даже уникальная 
книга – кандидатская диссертация одного из мона-
хов Соловецкого монастыря архимандрита Ианнуа-
рия (Недачина) «Духовенство Cмоленской епархии 
в гонениях конца 1917 – начала 1919 года».

Время показало, что мы были правы и ничего 
катастрофического не произошло: вокруг объеди-
нения монастыря и музея была большая дискуссия, 
было много мнений за и против. Мы сумели снять 
противостояние, царившее на территории.

– Но Соловки – место особое. Для кого-то это 
близость к Богу , для другого – работа, наука, а для 
третьего – обычная жизнь с помойками, дорогами, 
бытовухой... И наверняка есть местные конфлик-
ты а-ля «кто тут главный».

– Год назад было большое рабочее совещание 
под председательством главы администрации Пре-
зидента Сергея Иванова и Святейшего Патриар-
ха Московского и Всея Руси Кирилла. Там как раз 

обсуждалось, как правильно организовать жизнь 
на небольшом участке российской территории, где 
есть монастырь, поселок, музей и другие федераль-
ные учреждения. Причем сделать так, чтобы работа 
и взаимодействие были не конфликтными, а гармо-
ничными.

И, на мой взгляд, был выработан правильный ме-
ханизм – так называемое «правило пяти ключей». 
Мы заключили пятистороннее соглашение между 
Спасо-Преображенским монастырем, Соловецким 
музеем-заповедником, правительством области, 
Приморским районом и сельским поселением «Со-
ловецким».

В рамках этого соглашения мы договорились, что 
власть, реализуя свои полномочия, в обязательном 
порядке советуется, консультируется, взаимодей-
ствует и с монастырем, и с музеем. В свою очередь, 
музей и монастырь свои действия согласовывают с 
властью.

Уже год существования в таком режиме показал 
абсолютную правильность такого решения. И это 
уже не тактика, а стратегия. Следующий серьезный 
шаг – принятие стратегии развития Соловков, кото-
рая рассчитана на двадцать лет, и программы «Раз-
витие инфраструктуры Соловецкого архипелага на 
2014–2019 годы». Документ был принят при участи 
всех пяти сторон. Стратегия развития разработана 
до 2030 года и разделена на два этапа.

Первый этап – подготовительный. Он включает 
в себя формирование программно-проектной базы 
реализации стратегии, основных источников фи-
нансирования, запуск ключевых проектов.

Второй этап – основной, рассчитан на 2016–
2030 годы. В этот период будут реализованы ме-
роприятия стратегии по основным направлениям, 
таким как: завершение реставрации памятников 
центрального ансамбля монастыря, создание необ-
ходимой инженерной и социальной инфраструктур 
архипелага и комфортных жилищных условий для 
населения и братии монастыря.

Второй документ, принятый правительством об-
ласти, рассчитан на более короткий срок – до 2019 
года. Общий объем финансирования региональной 
госпрограммы превысит шесть миллиардов рублей, 
из них 845 миллионов рублей – это средства об-
ластного бюджета, 211 миллионов рублей выделит 
из своей казны Приморский район и свыше 48 мил-
лионов рублей – сельское поселение «Соловец-
кое».

Из федерального бюджета в рамках разрабаты-
ваемого проекта ФЦП «Сохранение и восстановле-
ние комплекса духовного, культурного, природного 
наследия и развитие инфраструктуры Соловецкого 
архипелага на 2014–2019 годы» планируется при-

влечь свыше 30 миллиардов рублей. В общем, даже 
мысли, что кого-то с Соловков будут выселять, нет. 
Могу сказать, что за последние два года эту стра-
шилку я слышал лишь от некоторых политиканов в 
их предвыборных речах. И их слова не подкрепля-
лись ничем.

– Возможно, сыграла роль история валаамского 
поселения?

– Там совершенно другая ситуация. Во-первых, 
на Соловках есть государственное учреждение – 
музей, который имеет свою историю и занимается 
не только изучением монастырской жизни, но и до-
христианским периодом, и советским... И музей ни-
кто с Соловков убирать не собирается. В прошлом 
году на архитектурно-художественном совете мы 
рассматривали проект нового здания музея.

Опять же, те решения, которые принимаются, го-
ворят о том, что светская составляющая жизни Со-
ловков не уменьшается. А на Валааме был только 
монастырь.

Во-вторых, если мы посмотрим на то количество 
людей, которое исторически жило на Соловках еще 
до революции, на количество братии – 1000–1100 
человек плюс трудники. И сейчас на островах живет 
тоже количество человек.

На архипелаге много объектов: аэродром, при-
чальные сооружения, МЧС, система ЖКХ, музей, 
больница, которые требуют физического присут-
ствия. И Святейший Патриарх Кирилл никогда не 
говорил, что кого-то надо выселить. Более того, мы 
говорим, что на примере Соловков мы должны на-
учиться вместе жить-существовать. В России Цер-
ковь и государство естественные стратегические 
союзники.

– Бывая на Соловках, замечала, что большая 
часть обычных жителей Соловков – это интел-
лигенция: поэты, музыканты, ученые, артисты, 
художники... Когда-то, побросав свои элитные пи-
терские и московские квартирки, приехали на Со-
ловки и остались, влюбившись. А сейчас наблюда-
ется приток новых жителей?

– Да, он существует, но не соглашусь, что это 
лишь интеллигенция, потому что это достаточно 
упрощенно. На Соловках много обслуживающего 
персонала.

В конце 60-х, после завершения периода хру-
щевских гонений на Церковь, на Соловках начал 
функционировать музей, который дал очень боль-
шой приток людей, которые ехали на архипелаг в 
советский период, для того чтобы заниматься нау-
кой и быть ближе к Богу. И вот этот «золотой фонд» 
соловчан дал определенный настрой, создал ауру 
Соловецкого архипелага.
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Музейная составляющая сохранилась и сейчас, 
у нас есть очень серьезный проект с САФУ по уве-
личению научного присутствия на Соловках. Мы от-
рабатываем проекты по стимулированию такой от-
расли соловецкой экономики, как частная музейная 
деятельность. Власть заинтересована в том, чтобы 
менялась социальная структура архипелага, чтобы 
там намного больше было людей, которые занима-
лись бы интеллектуальным трудом.

У нас есть замечательный пример Морского 
музея – энтузиасты, не прося у государства ни ко-
пейки, создали абсолютно уникальный проект. Он 
работает и в просветительской сфере, и на образо-
вание, потому что там идут большие программы с 
детьми, с молодежью. С одной стороны это светское 
предприятие, но все, что они делают, происходит с 
благословения наместника монастыря. Это право-
славные люди, четко понимающие, что для того что-
бы жить и работать на Соловках, игнорировать пра-
вославную составляющую нельзя и неправильно.

Многие приезжают на острова, что отрадно, что-
бы просто быть ближе к Богу. Это и очень богатые 
люди, предприниматели, которые прописываются 
на Соловках. Мне доводилось общаться с крупными 
московскими бизнесменами, и они мне говорили, 
что главным препятствием прихода их на Солов-
ки была та аура конфликта, которая искусственно 
культивировалась и муссировалась в Интернете.

Но некоторые положительные тренды, кото-
рые появились на архипелаге за последние год-
полтора, говорят, что сегодня там можно работать, 
вкладывать деньги. Сейчас власть и церковь начи-
нает работать в унисон, конфликт уходит. И соз-
дается благоприятная среда для привлечения туда 
бизнесменов.

– Пример миллиардера Прохорова, который в 
2009 году прописался в поселке Еруда под Красно-
ярском, благодаря чему край в разгар финансового 
кризиса получил дополнительные 16 миллиардов 
налогов? Соловки ожидает тоже самое?

– Люди бизнеса заинтересованы, чтобы те день-
ги, которые они оставляют на острове, шли бы на 
развитие архипелага. Потому что 60 процентов на-
логов идут в область, 30 процентов – в Приморский 
район, и только 10 процентов остаются на Соловках.

То есть большая часть денег становятся де-факто 
государственными и не понятно, растворятся ли 
они в бюджете Архангельской области или пойдут 
на развитие поселения. Мы в свое время приняли 
решение о разработке программы, через которую 
можно было бы четко отслеживать, как расходу-
ются эти деньги. И через эту программу, которою 
мы приняли на областном уровне, показываем: вот 
наши полномочия, то, на что мы можем потратить 

деньги, и каждая копейка идет на развитие Соло-
вецкого архипелага. Мы не можем вкладывать день-
ги в монастырь или в музей, но инфраструктура, без 
которой не возможно развитие – это наше.

«тенеВОе бРОжение денег и людей».  
ИНтеРВью Р.В. БАлАшОВА ГАзете  
«МК В АРХАНГельСКе»

Соловки – это наше достояние, наш бренд. Но 
архангелогородцы не спешат посещать историче-
ские места, предпочитая отдых на российском юге 
или за границей. 

Через Ширшу в Маймаксу
Есть два пути: по воздуху и по морю. Самолеты 

летают из Васьково и Талаг. Средняя стоимость би-
лета в одну сторону – 4850 рублей.

Длинный путь на Соловки лежит через Кемь. Он 
же путь по морю или «летний». Мурманский поезд 
(либо автомобиль, мотоцикл, велосипед) из Архан-
гельска до Кеми. Средняя стоимость плацкартного 
билета – 954 рублей, купе – 1212 рэ. Время в пути 
– чуть больше 15 часов. Далее на вокзале нужно 
взять такси и со словами «в порт» за 300 рублей и 
через 30 минут очутиться на причале поселка Ра-
бочеостровск. Можно автобусом, что дешевле. Есть 
возможность оставить личную машину на автосто-
янке гостиницы «Причал». Если нет желания бол-
таться на причале в ожидании судна, можно оста-
новиться в гостинице, от 1500 рублей за место. Из 
Рабочеостровска на Соловки ежедневно отправля-
ются два рейсовых теплохода: «Василий Косяков» 
и «Метель», билеты: 800 руб. взрослый и 400 – дет-
ский. Кроме того, без расписания ходят частные ко-
раблики за отдельными группами организованных 
туристов и паломников.

Есть еще один аналогичный путь, но через город 
Беломорск. Также на мурманском поезде, но только 
до указанной станции. За 15 минут на такси в порт, 
до «теплохода на Соловки». Теплоход «Сапфир» 
ходит с июня по август. Стоимость проезда в одну 
сторону – 900 рублей, детям – полцены.

Гостиницы на Соловках
Самая бюджетная, пожалуй, «Петербуржская 

гостиница» 0 звезд – общежитие на набережной 
бухты Благополучия. Гостиница принадлежит Соло-
вецкому музею-заповеднику, обслуживает группы 
образовательного центра «Соловецкие острова». 
Принимает посетителей при наличии свободных 
мест. Самое дешевое койко-место обойдется в 450 
рублей в сутки. Остальные гостиницы, отели и го-
стевые домики – значительно дороже, до 10200 ру-
блей. При желании можно поселиться в палаточном 

городке, установка палаток на территории поселка 
и лесного фонда Соловецкого архипелага разреша-
ется только в отведенных местах. Территория пала-
точного городка оборудована местами для разведе-
ния костра, туалетами, мусоросборниками. Имеется 
продуктовый павильон.

Итак, подсчитываем по минимуму. На 10 дней 
туда-обратно без учета экскурсий и питания – око-
ло 10 тысяч на нос. И это самый дешевый вариант. 
Восьмидневный экскурсионный тур – 19750 руб. 
Для сравнения: стоимость горящей путевки в Еги-
пет (Рас Ум Эль Сид) от 24 тысяч рублей за 10 дней, а 
отдых в Анапе в частном доме отдыха – от 30 тысяч.

Такая невеселая математика. Поэтому, когда раз 
в году мне и моим детям выпадает возможность 
выехать с Севера с его полярной ночью, холодом, 
затяжной зимой и неласковым летом, я выбираю 
Черное море. Хотя, признаться, с удовольствием 
махнула бы Соловки. Место удивительное.

В продолжение разговора заместитель губерна-
тора по развитию Соловецкого архипелага Роман 
Балашов о Соловках, турбизнесе и отношении к 
нему властей.

– Часто слышу разговоры о том, что, не лучше 
ли было передать Соловки территориально Респу-
блике Карелия, дескать, все равно основные пото-
ки туристов идут через город Кемь. Как вы к это-
му относитесь?

– Те, кто фантазирует на тему передачи Соловков, 
не совсем понимают и знают историю России. Если 
посмотрим на путь соловецких паломников нача-
ла прошлого века, то увидим, что исторически этот 
путь сложился через Кемь – самую близкую точку. 
Но и тогда Кемь была территорией Архангельской 
губернии. У нас на набережной стоит огромный 
комплекс Соловецкого подворья. Там, кроме торго-
во-складских помещений, была гостиница для па-
ломников, которая была создана как только мона-
стырь обзавелся своим флотом. Поток паломников 
до революции составлял около 15 тысяч человек. 
И шли православные с разных частей России по-
клониться соловецким святыням. Если мы посмо-
трим на современные туристические потоки, то мы 
увидим, что их несколько. Условно, горизонтальные 
и вертикальные. К вертикальным можно отнести 
низкобюджетный поток, который идет через Кемь, 
а после – по морю. Архангельск полностью держит 
высокобюджетный путь – авиационный поток. Но я 
могу сказать, что у нас в этом году была проблема с 
приобретением билетов. И мы четко понимаем, что 
воздушных судов нам явно не хватает.

В наших планах, и это подкрепляется федераль-
ной целевой программой, восстановление полно-
ценного сообщения между Архангельском и Со-

ловками через море. Опять же мы четко понимаем, 
когда говорим о путешествии из Архангельска до-
Соловков, что от Кеми это теплоходе 3–4 часа, то от 
Архангельска это выльется в полноценное путеше-
ствие, короткий круиз. Есть исторически сформи-
ровавшийся поток туристов по маршруту Валаам–
Кижи–Соловки по Беломорканалу.

А если мы говорим о горизонтальных туристских 
потоках, – это, конечно, те международные суда, 
для которых Соловки являются промежуточной 
точкой. Идут ли они дальше в Арктику, по Север-
ному морскому пути или в Архангельск – Соловки 
являются обязательным пунктом остановки. Этим 
Соловки связаны и с Мурманской областью, где 
происходят таможенные процедуры, и с Карелией, 
естественно, с Архангельской областью. И здесь я 
хочу отметить ту очень правильную политику, кото-
рую ведут наши карельские коллеги. Год назад мы 
предложили Карелии подписать с нами соглашение 
о развитии Соловецкого архипелага. Более того, Ар-
хангельская область выступила инициатором того, 
чтобы в мероприятия федеральной программы по 
развитию Соловков в обязательном порядке вошли 
объекты Карелии. Любую ситуацию можно пере-
вести в конструктивное русло. Например, это во-
просы, связанные с медицинским обслуживанием, 
потому что до Кеми доехать ближе, если что. Это во-
просы, связанные с работой МЧС, с деятельностью 
по регулированию туристического потока. Здесь у 
нас с Карелией выстроен глубокий стратегический 
диалог и партнерство. Делить нам нечего.

– Главная проблема туристов – это дорога. Как 
сказали бы в Архангельске: путь через ширшу в 
Маймаксу. И дорого, и неудобно. Многие вспомина-
ют по этому поводу советские времена и круизные 
теплоходы «Буковину» и «татарию»...

– В этом году музей как главный туроператор Со-
ловков выдал нам цифры: если два года назад по-
рядка 70% людей приезжали на архипелаг в рамках 
организованных туристических групп, то сейчас 
48% – это те, выбрали для себя индивидуальные 
туры, сами для себя выстроили маршруты. То есть у 
нас изменилась качественная характеристика тури-
ста. Вы говорили, что сложно добраться... С точки 
зрения жителя Архангельска – да. Но если посмо-
трим на туриста московского или петербургского, то 
доехать до Кеми им проще. В общем-то, и мы это мо-
жем. Наша главная проблема – отсутствие полно-
ценного круизного судна. Почему все вспоминают 
«Буковину» и «Татарию»? Тогда государство имело 
возможность через профсоюзы те же самые доти-
ровать путевки. Сегодня же мы должны понимать, 
что приобретение нового судна не должно быть 
убыточно для региона. Если посмотреть на пер-
спективы морских перевозок, то здесь есть две со-
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ставляющие. Во-первых, морские перевозки до Со-
ловков для рентабельности должны в обязательном 
порядке сопровождаться развитием сети перевозок 
по прибрежным муниципальным образованиям. Тем 
более, у нас сейчас создан Онежский национальный 
парк. Я в этом году побывал в Летней Золотице. Хо-
рошие перспективы для развития этой территории. 
Соответственно, когда мы говорим о типе судна, это 
не может быть чисто круизный лайнер. Это долж-
но быть такое универсальное судно, которое может 
перевозить и туристов, и грузы, и обычных жителей. 
Это должен быть нестандартный проект, некий ана-
лог парома: на верхней палубе, например, каюты 
первого класса для тех, кто может и хочет потратить 
деньги для комфортного отдыха, но при этом не сто-
ит забывать и функцию муниципальных перевозок. 
Такой проект уже разрабатывается. Период навига-
ции по Белому морю – три месяца. Судно, которое 
три месяца работает только на туриста, а три месяца 
стоит в отстойнике – это вечный убыток.

Все вспоминают советскую власть и то, что пе-
ревозки были недорогие. А за счет чего? За счет 
профсоюзов. Готовы ли сейчас профсоюзы взять 
на себя эту функцию? Вряд ли. Все решения по 
Соловкам должны быть на стыке экономического 
и социального интересов. А сейчас Архангельск 
может надеяться только на авиацию. Конечно, и 
здесь есть ряд проблем – надо заниматься модер-
низацией аэродрома. Взлетно-посадочная полоса 
изношена и позволяет принимать очень ограничен-
ные типы воздушных судов, которые уже перестают 
эксплуатироваться авиакомпаниями. Именно из-за 
качества полосы у нас большое ограничение по 
бизнес-джету. Богатые люди, а среди них желаю-
щих посетить Соловки очень много, могут использо-
вать только Як-40. Современные самолеты полоса 
Соловков не принимает. Но мы понимаем, что Со-
ловки не должны становиться островом, на который 
приезжают только толстосумы. Соловки – это хоро-
шая база для военно-патриотического воспитания, 
поэтому я убежден, что каждый школьник области 
должен хоть раз в жизни посетить архипелаг. Воз-
можно, это должно стать обязательным элементом 
школьной программы.

– есть мнение, что количество туристов на Со-
ловки сокращается…

– Первое, у нас есть такое понятие, как объем 
антропогенной нагрузки – это то количество людей, 
которое безболезненно может выдержать поселок 
и архипелаг в целом. По поселку я могу сказать, что 
то количество народа, что мы имеем, предельно. 
Канализация летит полностью. Энергетика летит 
полностью. И без глубокой модернизации инфра-
структуры об увеличении турпотока нельзя. Иначе, 
это загубить остров. Второе – это создание тури-

стических маршрутов, не наносящих ущерба живой 
природе. Заяцкие острова – вот классный пример, 
как это сделано музеем. Сегодня они являются за-
поведником. Попасть сюда можно, лишь по специ-
альному разрешению или с организуемой запо-
ведником экскурсией. Но есть проблема «дикого 
туризма» – люди приезжают, идут в леса с палатка-
ми, жгут костры. И этот дикий туризм развивается, 
культивируется не совсем профессиональными экс-
курсоводами. У нас была в этом году серьезная жа-
лоба, в которой говорилось, что частники, приста-
вая на судах к знаменитой валунной дамбе, очень 
сильно ее повредили, нанесли серьезный ущерб. 
Поэтому ужесточение режима посещения объектов 
на территории архипелага – обязательная мера. И 
я имею в виду не уменьшение потока туристов, а 
увеличение качества требований к тем, кто выпол-
няет функции экскурсоводов, и об усовершенство-
вании туристко-паломнической инфраструктуры. У 
нас проблема дорог-памятников, проблема разру-
шающейся системы гидроканальных сооружений, 
которые, с одной стороны, являются полноценным 
туристическим маршрутом, а с другой стороны, уже 
требуют спасения.

– Ну , это же известный бизнес – подработать 
летом на Соловках. Можно сувенирами торговать, 
можно экскурсии водить. В Интернете полно пред-
ложений с телефонами частников.

– Соловчане имеют явное преимущество в за-
рабатывании хороших денег перед остальными 
сельскими жителями области. Если не брать ту 
часть, которая относится к музею, 70% всех денег, 
зарабатываемых на островах, либо черные, либо 
серые. Частный туристический бизнес. И сейчас 
перед местной властью стоит задача вывести этот 
бизнес из тени. Сдаешь квартиру, катаешь туристов 
за деньги на своем транспорте – плати налог. На-
пример, есть там один предприниматель, который 
устраивает такие покатушки и берет с человека по 
тысяче. В машину вмещается семь человек. Туда-об-
ратно сгонять – 7 тысяч в кармане, но ни копейки 
с них в бюджет. Покатушки по морю – та же ситу-
ация. И вот результат: когда бюджет самого сель-
ского поселения порядка 5,5–6 миллионов, теневое 
брожение денег на Соловках может исчисляться де-
сятками, а может, и сотнями миллионов. Представ-
ляете, сколько недополучает бюджет? И с этим надо 
как-то бороться...

СВятейший ПатРиаРх киРилл ПРизВал  
духОВенСтВО и миРян Оказать ПОмОщь  
Семьям ПОгибших и ВСем ПОСтРадаВшим  
В Результате теРакта В ВОлгОгРаде

21 октября 2013 года в результате взрыва в рей-
совом автобусе в Красноармейском районе Вол-
гограда погибли шесть человек, в медицинские 
учреждения обратились 33 пассажира, 28 госпита-
лизировано, несколько человек находятся в тяже-
лом состоянии.

Святейший Патриарх Московский и всея Руси Ки-
рилл выразил соболезнования близким погибших. 
«Возношу молитвы об упокоении убиенных и о ско-
рейшем выздоровлении страждущих. Прошу пере-
дать искренние соболезнования семьям погибших 
и всем жителям области в связи с произошедшей 
трагедией», – говорится в соболезновании  Его Свя-
тейшества, направленном губернатору Волгоград-
ской области С.А. Боженову.

«Искренне убежден, что никакие политические 
или идейные разногласия не должны выливать-
ся в деяния, несущие гибель и страдания мирным 
гражданам. Случившееся еще раз указывает всему 
обществу на необходимость сохранения мира во 
имя благополучия наших соотечественников», – от-
мечается в послании.

Святейший Патриарх выразил уверенность в том, 
что руководство области «окажет всю необходимую 
помощь тем, кто потерял близких, а также потерпев-
шим, за жизнь которых сейчас борются врачи».

***
По информации Следственного комитета, терро-

ристка Наида Асиялова планировала теракт вместе 
со своим гражданским мужем жителем Подмоско-
вья Дмитрием Соколовым, 25-летним Русланом Ка-
занбиевым и 25-летним Курбаном Омаровым, ко-
торых разыскивают по подозрению в совершении 
теракта в Махачкале 3 мая 2012 года. Тогда погибли 
14 человек, более 100 получили ранения.

В Следственном комитете заявили, что теракт 
должен был произойти в Москве. Однако по пока 
неустановленным причинам Наида Асиялова при-
вела взрывное устройство в действие в Волгограде. 
По словам очевидцев, бомба сработала практиче-
ски сразу же после того, как смертница вошла в ав-
тобус маршрута №29. В это время в нём ехали бо-
лее 30 пассажиров. Жертвами теракта стали шесть 
человек. Медики оказали помощь 37 пострадавшим, 
27 из которых увезли в больницы. В отделениях ре-
анимации остаются восемь тяжело раненых.

Сообщается, что почти половина находившихся 
в автобусе – это студенты, которые постоянно поль-
зуются маршрутом №29.

По факту взрыва было возбуждено уголовное 
дело по трём статьям Уголовного кодекса: «убий-
ство более двух лиц», «теракт» и «незаконный обо-
рот оружия».

В Волгоградской области объявлен 3-дневный 
траур. В регионе будут отменены массовые и раз-
влекательные мероприятия. На всей территории 
области будут приспущены государственные флаги.

«ПРаВОСлаВный хРам атакОВала  
интеРнаЦиОнальная банда». ПУБлИКАЦИя 
«НезАВИСИМОй ГАзеты»

Православный храм в центре Москвы подвергся 
атаке вооруженных огнестрельным оружием груп-
пы молодых людей. Дополнительной остроты про-
исшествию придало то, что оно произошло в день 
праздника Курбан-байрам, когда случилось еще не-
сколько инцидентов на почве национальной и ре-
лигиозной неприязни.

«15 октября в половине седьмого вечера в храм 
Григория Неокесарийского на Большой Полянке 
ввалилась пьяная компания молодых людей ази-
атской внешности, – рассказал настоятель храма 
епископ Иероним (Чернышов). – Ввалились они в 
храм с каким-то звериным криком и, пройдя в центр 
храма, начали нецензурно выражаться.

На замечание дежурного, что в храме так себя 
вести нельзя, один из них вынул пистолет, приста-
вил к виску дежурного и сказал: «Кто ты такой меня 
учить, знаешь ли ты, кто я?» и т.д.». «Это был какой-
то пьяный кураж, – вспоминает настоятель. – Один 
из них вынул пачки денег, показывал, говоря: «Да 
мы тут все купим!»»

«Они пробыли в храме достаточно долго, минут 
пятнадцать», – добавляет он. Как сообщается на 
сайте ГУ МВД по Москве, налетчики в это время фо-
тографировали друг друга на фоне алтаря церкви. 
Вскоре приехала вызванная настоятелем полиция, 
дебоширов задержали и отвезли в расположенный 
поблизости от храма ОВД «Полянка». На следующий 
день ГУ МВД по Москве обнародовало и фамилии 
задержанных – это житель рязанского Касимова 
Александр Дикусар, житель Серпуховского района 
Московской области Денис Подымкин и уроженец 
Узбекистана, ныне живущий в Москве Тимур Иш-
мухаметов, сын известного узбекского режиссера. 

II. Русская Православная Церковь и общество
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III. События в России

РеакЦия ОбщеСтВа на убийСтВО жителя  
СтОличнОгО РайОна

В ночь на 10 октября в Западном Бирюлево, рай-
оне на юге Москвы, неизвестный зарезал молодого 
человека, после чего скрылся. В убийстве подо-
зревается уроженец Азербайджана Орхан Зейна-
лов, который был объявлен в розыск не только в 
России, но и на родине, где также подозревается в 
убийстве. Спустя несколько дней подозреваемый 
был задержан, но этого момента жители района 13 
октября собрались, чтобы потребовать скорейшего 
расследования убийства. Однако «народный сход» 
перерос в беспорядки, по итогам которых были за-
держаны почти 400 человек. По данным Минздрава, 
за медицинской помощью обратились 23 человека, 
в том числе восемь полицейских.

«Это далеко не первый чудовищный случай та-
кого рода. И возмущение людей можно понять. 
Впрочем, хочется надеяться, что это возмущение 
не будет никогда переходить рамок законности», 
– заявил Интерфакс глава синодального Отдела по 
взаимоотношениям Церкви и общества протоиерей 
Всеволод Чаплин.

По его словам, сегодня дело чести государства – 
добиться того, чтобы такие инциденты были полно-
стью исключены, «чтобы человек, который нагло, 
вызывающе попирает принятые в русских городах 
нормы общежития, а потом еще хватается за нож, 

четко понимал: он делает для себя что-то не менее 
опасное, чем если бы он бросился с крыши».

«Найти этого преступника – значит показать, что 
государство у нас есть. Не найти – значит показать, 
что ни государство, ни закон в стране не действуют. 
И москвичи сегодня ясно об этом сказали. Кровь 
убитого вопиет к небу и к человеческой совести. 
Люди вправе ожидать, что преступник понесет 
кару. И в данном случае, как и в других подобных 
случаях, когда убийство сопровождается крайним 
цинизмом, вызовом нравственным нормам и нор-
мам культуры, наказание должно быть особенно 
жестким, неотвратимым, демонстративным», – счи-
тает священник.

Как отметил он, люди, которые творят такое, 
понимают только силу, «и применить силу здесь 
необходимо, чтобы в подкорке такого рода лично-
стей было навсегда записано: уйти от расплаты не 
удастся – и в этой жизни, и, если не раскаяться, то 
и в будущей. Если ты это сделал, твоя жизнь будет 
перечеркнута навсегда. И ты можешь верить во что 
угодно, но истинный Бог только один, и ты ответишь 
именно перед Ним, даже если придумал себе, что 
кто-то, кого ты ложно почитаешь за Бога, одобряет 
твои действия».

По словам собеседника агентства, лучше всего 
было бы, чтобы представители народа, к которому 
принадлежит этот человек, «какой бы это ни был 
народ, сами отдали его в руки правосудия».

«Сегодня нам нужно сплотиться, чтобы защитить 
своих ближних, свои нравственные нормы и свой 
образ жизни. Именно так должен вести себя насто-
ящий христианин. Думаю, что так же – и настоящий 
мусульманин, иудей, буддист», – добавил отец Все-
волод.

«Глубоко не случайно, что инцидент в Бирюлево 
поднял дискуссию о миграционной и трудовой по-
литике в Москве и во всей России. Сложившаяся 
ситуация совершенно нетерпима. Заговорить ее, 
заболтать, дожидаясь новых взрывных инцидентов, 
значит предать собственный народ», – заявил он.

О. Всеволод считает, что Москва и Подмосковье 
должны быть очищены «от криминогенных клоак, 
живущих по собственным законам, а вернее – по 
правилам беззакония».

«Нужно объявить священную войну теневой эко-
номике и связанной с ней коррупции, этнической 
преступности, хамству приезжих, провоцирующему 
опасный ответный радикализм, который тоже ниче-
го хорошего нашему обществу не сулит. Первопри-
чина возникших проблем – это именно теневая эко-
номика, созданная мигрантами и покрывающими ее 
коррупционерами. Эту проблему некоторые объяв-
ляют нерешаемой, но решить ее можно», – убежден 
священник.

«Почему нельзя изменить законы и правила так, 
чтобы получить работу в Москве и Подмосковье 
могли исключительно зарегистрированные здесь 
лица, а регистрация давалась бы только тем, кто 
имеет здесь жилье на праве собственности или дол-
госрочной аренды? Почему нельзя сделать так, что-
бы штрафы за предоставление работы нелегалам и 
лицам без регистрации составляли десятки милли-
онов рублей – с тем, чтобы бесчестные воротилы 
понимали: один-два таких случая – и они навсегда 
разорены?»– задал вопрос представитель Церкви.

«И не надо говорить, что из-за таких мер эконо-
мика Москвы встанет. Большинству москвичей не 
нужна такая экономика. Не нужна ситуация, при 
которой ради бесчестного обогащения немногих 
страдают миллионы людей – большинство жителей 
столицы и ее окрестностей», – подытожил собесед-
ник агентства.

***
«Беспорядки, произошедшие в Бирюлево, а до 

этого мы видели похожие в разных регионах стра-
ны, совершенно неправильно списывать на пробле-
му межнациональных отношений. Понятно, что в 
поисках виноватых всегда будут обнаружены какие-
то чужаки. Но дело в том, что люди ищут виноватых 
потому, что никто их не искал», – заявил Интерфакс 
глава Департамента общественных связей Федера-
ции еврейских общин России (ФЕОР) Борух Горин.

По его словам, люди берут закон в свои руки, 
когда понимают, что власть не способна обеспечить 
надлежащий уровень их безопасности, «и нечего 
ждать от обычного человека, чтобы он в поисках 
виноватых руководствовался законом».

«Люди берутся за поддержание безопасности 
собственными силами, что в результате, конечно, 
приводит к фатальным последствиям, к суду Линча 
и так далее. В данном конкретном случае вышли на 
улицу люди, которые понимают, что каждый из них 
мог оказаться на месте 25-летнего человека, кото-
рый в ненужное время оказался в ненужном месте, 
где какой-то безумный человек ударил его ножом в 
сердце», – отметил собеседник агентства.

Он считает, что если самым серьезным образом 
не заняться этой проблемой, вчерашние события 
будут повторяться, и трагедии, аналогичные той, ко-
торая предшествовала этим событиям, «не заставят 
себя ждать».

«Не ярлыками надо жонглировать – кавказцы, 
не кавказцы, – а говорить о таких категориях, как 
безопасность граждан, которые не только у себя 
дома, но и на улице должны чувствовать себя под 
охраной государства. Это главный вопрос, которым 
нужно сейчас заняться. Попытка перевести всю эту 
историю в сферу межнациональных отношений, на-
ционализма, фашизма – это путь в никуда», – за-
явил Б.Горин.

Он убежден, что подавляющее большинство 
участников «народного схода» в Бирюлево вышли 
не под националистическими, погромными лозун-
гами, «а от возмущения и безысходности, а дальше 
легче всего это направить в русло национализма, 
чем провокаторы всяких толков не преминули вос-
пользоваться».

По словам представителя ФЕОР, нынешнее за-
конодательство вполне достаточно для того, чтобы 
«все эти бесконечные однодневные точки, какие-то 
машины, в которых торгуют непонятно чем и с не-
понятными лицензиями, все эти базары перестали 
существовать в один момент, если у них не будет за-
щитников», но строгость существующих законов».

«Мы понимаем, что достаточно откупиться от 
местных органов самоуправления, и все. Когда на 
каждом московском рынке при десяти легальных 
торговцах есть тысяча нелегальных, то понятно, что 
среди этой массы нелегальной не просто рабочей 
силы, а никем не учтенных людей, могут оказывать-
ся преступники», – добавил он.

***
Иную точку зрения высказываетжурналист «Рос-

сийской газеты» Валерий Выжутовичв своей статье 
«Возмущение вулкана». 

Кроме того, по словам епископа, «еще двоих, таких 
высоких, чернявых, задержать не удалось». Поли-
цией был изъят и зарегистрированный на имя Иш-
мухаметова травматический пистолет МР-353 кали-
бра 11,43 мм с шестью патронами в обойме. «При 
мне пистолет осматривали, достали из него обойму 
с патронами, – говорит епископ Иероним, - причем 
пистолет даже не был на предохранителе!»

«В их действиях не было ни межрелигиозной, 
ни межнациональной окраски», – считает епископ. 
Ведь сразу после хулиганского нападения делались 

предположения, что инцидент связан с межнацио-
нальным и межрелигиозным напряжением послед-
них дней.

«Кощунственная выходка в храме должна быть 
тщательно расследована и наказана, – заявил Ин-
терфаксглава синодального Отдела по взаимоотно-
шениям Церкви и общества протоиерей Всеволод 
Чаплин. – Важно, помимо прочего, выяснить, не 
стоят ли за этим внешне спонтанным нападением 
подстрекатели – радикальные псевдоисламские ор-
ганизации, связанные с зарубежными странами». 
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План «Вулкан», введенный для подавления мас-
совых беспорядков в Бирюлеве, к утру был снят. А 
возмущение вулкана, имя которому толпа, дальше, 
кажется, будет лишь нарастать. Бирюлево стало но-
вым символом гражданских волнений на почве вы-
сокоградусного, день ото дня расширяющего свою 
географию напряжения между «коренным» и «не-
коренным» населением, «своими» и «чужаками». 
До этого такими символами были Кондопога, Ма-
нежная площадь, город Пугачев.

Предполагаемого убийцу молодого москвича 
Егора Щербакова нашли и взяли под стражу. Из 
тех, кто был задержан за участие в массовых беспо-
рядках и нападение на полицейских, кто-то пойдет 
под суд. Будут исследованы причины, заставившие 
жителей Бирюлева прибегнуть к крайним способам 
проявления гражданского недовольства. Назовут 
должностных лиц, ответственных за происшедшее. 
А в Госдуме, видимо, ускорят рассмотрение законо-
проекта, возлагающего ответственность за наци-
ональный мир на региональные и муниципальные 
власти.

Тем не менее столкновения между «местными» 
и «неместными» будут случаться и впредь. Потому 
что первые заражены ксенофобией, а вторые все 
чаще дают поводы для нее. Неизбежны и массовые 
попытки внеправового «наведения порядка» на 
овощебазах, рынках, в кварталах, населенных «не-
русскими». Потому что «народные сходы» с разгро-
мом торговых точек, переворачиванием автомоби-
лей, камнями и бутылками, летящими в омоновцев, 
– это ответ на бездействие муниципальных властей, 
не умеющих или не желающих взять под контроль 
заезжий этнический криминал.

После событий в Бирюлеве можно ждать но-
вых зачисток на рынках, где, в частности, торгуют 
и граждане СНГ. То есть будет продолжен курс на 
защиту интересов отечественных товаропроизво-
дителей. А также выйдет на новый виток борьба с 
чиновничьим «крышеванием» рынков.

Значит, причина неравноправия за базарным 
прилавком – в тотальной коррупции? Это вовсе не-
очевидно. Как неочевидно и другое – что облавы 
на «инородцев», выселение их за пределы России 
(именно этого требуют «народные сходы») будут 
благоприятствовать малому бизнесу коренных ря-
занцев, вологжан, туляков. Чиновник, облагающий 
данью торговую точку, не допускает этнической 
разносортицы– берет невзирая на лица, будь то 
«лица кавказской национальности» или братья-
славяне.

Ожидаемо и упование обывателя на внезапное 
чудесное подешевление овощей, мяса и прочей ры-
ночной снеди после зачистки торговых рядов. Мало 

кто понимает, что 60 руб. за кило помидоров в ок-
тябре – это не много и не мало, а всего лишь баланс 
между сезонным спросом и предложением. Но го-
раздо тревожней то, что лозунг «Россия – для рус-
ских!» все больше овладевает массами и уже пере-
стает быть только лозунгом, становится программой 
вполне определенных действий.

По данным опроса, проведенного в сентябре 
фондом «Общественное мнение», почти две тре-
ти российских граждан настороженно относятся к 
трудовым мигрантам, не хотели бы жить в соседстве 
с ними. Половина опрошенных не желают, чтобы в 
их муниципальных округах открывались лагеря для 
нелегальных мигрантов. Потому что «мигрантов 
слишком много и они вообще не нужны», а также 
потому, что на такой лагерь «будут тратиться деньги 
налогоплательщиков». Кроме того, более 40 про-
центов респондентов считают, что «нужна депор-
тация мигрантов». Как показывают другие опросы, 
лозунг «Всех мигрантов – вон из Москвы!» поддер-
живают 59 процентов жителей столицы.

Предполагаемый убийца Егора Щербакова – 
вроде бы гражданин Азербайджана, то есть ми-
грант. А вот Магомед Расулов, ударивший касте-
том полицейского на Матвеевском рынке, не был 
мигрантом, он уроженец Дагестана. Но «народный 
сход» не делает разницы между «понаехавшими» 
из Азербайджана и «приезжими» с Северного Кав-
каза, для него все они «мигранты». Сведение тех и 
других к одной категории объясняется вовсе не сла-
бой подкованностью коренного населения в поли-
тической и этнической географии. Дело серьезней: 
посланцев Северного Кавказа, торгующих арбузами 
или промышляющих частным извозом в Москве ли, 
Питере, Самаре, большинство местных жителей не 
считают своими согражданами. Они для них чужие, 
подозрительные, опасные люди. Одно слово –«ми-
гранты».

Есть ли у России внятная иммиграционная поли-
тика? Да как сказать. Есть импульсивные реакции 
на обострение ситуации то там, то тут. Такую поли-
тику нельзя назвать ни жесткой, ни либеральной. 
Результативной борьбы с нелегальной миграцией 
все равно не получается. Где существует нелегаль-
ная миграция, там нелегально все: нелегальный 
бизнес, нелегальный рынок труда... Если человек, 
преодолев законодательные препоны, нелегально 
обосновался в стране, он будет держаться за нее 
зубами, даже если у него нет ни работы, ни жилья. 
Пониманием этого, судя по всему, руководствуются 
те, кто уже не раз предлагал (например, уполномо-
ченный по правам человека Владимир Лукин и биз-
нес-омбудсмен Борис Титов) объявить амнистию 
нелегальным мигрантам. Но то Матвеевский рынок, 

то Бирюлевская овощебаза перечеркивают жела-
ние отнестись к нелегалам гуманней.

По данным ФМС, без надлежащего оформления 
в России живут сейчас более 10 миллионов ино-
странцев. Но предложение быстро, без тягостных 
процедур выдать им миграционные карты не най-
дет, мягко скажем, позитивный общественный от-
клик.

***
Мэр Москвы доложил о случившемся в Бирю-

лево президенту России. «По итогам разговора 
подключены дополнительные силы по наведению 
порядка, в том числе миграционная служба и дру-
гие инспектирующие органы. В настоящее время 
проводится комплексная проверка плодоовощной 
базы, на которой произошли события. По итогам 
этой проверки будет принято решение о приоста-
новлении ее деятельности. Также будет проводить-
ся комплексная проверка не только этой базы, но 
других торговых площадок Москвы для наведения 
порядка», – сообщил Собянин журналистам.

«По беспорядкам на плодоовощной базе могу 
сказать, что задержаны все участники этих беспо-
рядков, возбуждено уголовное по статье «хулиган-
ство»», – отметил он.

Столичный градоначальник также сообщил, что 
был организован штаб на базе Южного админи-
стративного округа Москвы, который возглавил за-
меститель мэра города Александр Горбенко. Штаб 
будет заниматься урегулированием сложившейся 
ситуации и помощью органам правопорядка.

Мэр подчеркнул, что, помимо проверок торговых 
площадей, будет проверяться жилищный фонд го-
рода, прописка тех, кто проживает в квартирах, и 
соответствие нормам миграционного законодатель-
ства. 

«Это необходимо, чтобы понять масштаб пробле-
мы, которая у нас существует, и помочь полиции в 
розыске преступника», – заключил Собянин.

В ПРазднОВании муСульманСкОгО  
куРбан-байРама В мОСкВе ПРиняли учаСтие 
ОкОлО 103 тыС. челОВек

Об этом, сообщили Интерфаксу в пресс-службе 
ГУ МВД по Москве. Нарушений правопорядка и 
чрезвычайных происшествий не допущено.

В Москве праздничные намазы были традицион-
но совершены в нескольких мечетях и на дополни-
тельных площадках, которые выделили городские 
власти.

Между тем в прошлом году, по данным МВД, на-
мазы по случаю Курбан-байрама в столице посети-
ло около 150 тыс. человек, а в 2011 году – более 
170 тыс. верующих.

Спад был отмечен и во время другого праздника 
– Уразы-байрама в августе этого года. В его празд-
новании в Москве приняли участие 149 тыс. чело-
век, сообщали в пресс-службе ГУ МВД по столице. 
В прошлом году на аналогичные торжества пришло 
примерно 170 тыс. мусульман.

Комментируя заметное уменьшение числа му-
сульман, которые приняли в участие в коллектив-
ных намазах в Москве по случаю Уразы-байрама, 
исламовед Роман Силантьев заявлял, что это «явно 
связано с мерами, которые предпринимают власти 
против нелегальных мигрантов и ваххабитов».

По его словам, только угроза проверки паспор-
тов уменьшила на 20 тыс. число молящихся по срав-
нению с прошлым годом.

В ПетеРбуРге ВОзбужденО угОлОВнОе делО 
ПО факту Разжигания межнаЦиОнальнОй 
РОзни ПОСле дВух ПРОВОкаЦий,  
ОРганизОВанных на куРбан-байРам

«Возбуждено уголовное дело по статье 282. Се-
годня ночью и в настоящее время проводятся опе-
ративно-розыскные мероприятия, направленные 
на задержание лиц, причастных к провокациям», – 
сказал глава ГУ МВД по региону Сергей Умнов.

С.Умнов рассказал, что 15 октября в Петербурге 
националистическими силами были организованы 
две акции, направленные на дестабилизацию об-
становки. 

Первый инцидент произошел у станции метро 
«Горьковская», где молодой человек якобы был 
ранен ножом представителем одной из кавказских 
республик. 

Вторая провокация была совершена ночью на 
проспекте Просвещения, где еще одного молодого 
мужчину якобы ранили из травматического оружия 
также представители кавказской республики. По-
лицией было установлено, что оба случая являются 
спланированной провокацией.

После обоих случаев в Интернете появилась ин-
формация с призывом поддержать националистов 
Москвы. 

В этой связи С.Умнов поблагодарил журнали-
стов, которые не стали ретранслировать распро-
страненную националистами дестабилизирующую 
информацию. 
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Сотрудники правоохранительных органов уже 
опросили двух участников указанных акций, ко-
торые сознались в провокационной характере со-
бытий. По их словам, за участие им было обещано 
денежное вознаграждение. И в первом, и во втором 
случаях ранения были нанесены пострадавшим не-
посредственно организаторами акций. 

В свою очередь первый замруководителя СКР 
Петербурга Александр Клаус сообщил, что у обоих 
лжепотерпевших свидетельский статус, так как оба 
они добровольно рассказали о провокации и актив-
но способствовали раскрытию преступления.

Один из фигурантов провокации рассказал жур-
налистам, что организаторы связались с ним в со-
циальной сети и пообещали за участие в акции 20 
тыс. рублей. За эти деньги он должен был «устроить 
конфликт в нерусском заведении». Сделать это ему 
не удалось, после чего один из организаторов акции 
выстрелил в него из травматического оружия.

«СПеЦифика ПРиВлечения к угОлОВнОй 
ОтВетСтВеннОСти муСульманСких духОВных 
лиЦ РОССии В нОВейший ПеРиОд». СтАтья  
Р. СИлАНтьеВА НА САйте РОССИйСКОГО  
ИНСтИтУтА СтРАтеГИЧеСКИХ ИССлеДОВАНИй

За последние 15 лет в России участились слу-
чаи привлечения к уголовной ответственности 
мусульманских духовных лиц за нарушения анти-
экстремистского и антитеррористического законо-
дательства, а также за тяжкие преступления. Это 
объясняется, с одной стороны, высокой степенью 
вовлеченности духовных лидеров в радикальные 
организации, а с другой – некритичным отношени-
ем ряда мусульманских структур к моральному об-
лику и послужному списку людей, желающими стать 
имамами или муфтиями.

По имеющимся у автора данным, количество 
муфтиев, имамов и наиб-имамов, привлеченных в 
новейший период к ответственности по преступле-
ниям вышеуказанного типа, составляет 22 челове-
ка. При этом рекордным по возбуждению уголов-
ных дел в отношении мусульманского духовенства 
стал 2013 год - 8 случаев, из них семь по 282 статье 
УК РФ.

В данном обзоре учитываются только офици-
альные духовные лица – например, террорист Саид 
Бурятский, который закончил исламский колледж 
«Расуль-Акрам», работал в Совете муфтиев России, 
читал проповеди в московской мечети «Даруль-Ар-
кам» и претендовал на духовное лидерство, под вы-
шеприведенные критерии не подпадает. Также не 
рассматриваются малозначительные случаи, подоб-
ные истории читинского представителя ДУМ Азиат-

ской части России имам-хатыбаРозумбаяСопыева 
(в 2004 году принадлежавший Сопыеву конь сильно 
покусал маленькую девочку, в результате чего вла-
делец коня по решению суда выплатил пострадав-
шей 26 тыс. рублей).

По всей видимости, отсчет хронологии при-
влечения имамов к уголовной ответственности за 
тяжкие и резонансные преступления начинается 4 
июля 2000 года, когда сотрудниками УФСБ по Сверд-
ловской области был задержан преподаватель ме-
дресе при мечети деревни Нижние Ари Ачитского 
района (юрисдикции ДУМ Азиатской части России 
– ДУМАЧР) Махмутжан Сатимов. За месяц до этого 
генеральный прокурор Узбекистана официально 
обратился в Генеральную прокуратуру России с хо-
датайством о задержании и выдаче Сатимова, подо-
зреваемого в совершении преступлений по статье 
159 УК Республики Узбекистан «Посягательство на 
конституционный строй». В постановлении указы-
валось, что Сатимов является приверженцем идео-
логии ваххабизма и с 1990 года активно занимался 
ее пропагандой среди населения Ферганской доли-
ны, а также принимал участие в массовых беспоряд-
ках, организованных религиозными экстремистами.

Имам ишимской общины ДУМАЧР Хаджи Худжаев 
был объявлен в международный розыск за престу-
пления, направленные на насильственный захват 
власти в Узбекистане. Примечательно, что его за-
держание было произведено во время проходивше-
го в Омске II курултая ДУМАЧР (18-19 августа 2000 
года) и фактически привело к срыву этого меропри-
ятия. В свою очередь, имам омской мечети ДУМАЧР 
«Хаир-Ихсан» таджик Мохаммад Шоймуродов был 
арестован в декабре 2000 года за сбыт героина. При 
этом Управление ФСБ по Омской области отметило, 
что мечеть «Хаир-Ихсан» является местом притяже-
ния для «экстремистки настроенных «прихожан» из 
других регионов страны и даже из-за границы» и 
что Шоймуродов является уже вторым ее имамом, 
задержанным за оборот наркотиков.

В июле 2001 года имам-хатыб пермской Собор-
ной мечети (юрисдикции ДУМ Европейской части 
России Совета муфтиев России) Аббос Мирахмедов 
был задержан в московском аэропорту Шереметье-
во-1 за нарушение паспортного режима. При обы-
ске в принадлежащем ему Коране был обнаружен 
тайник с героином. 21 марта 2002 года заведенное 
на Мирахмедова уголовное дело поступило в суд. 
Имам-хатыбу были выдвинуты обвинения в неза-
конном пересечении государственной границы, а 
также разжигании национальной и религиозной 
розни. Вскоре Мирахмедов был вынужден оставить 
свой пост и вернуться в Таджикистан. Но на этом 
его история не завершилась – 17 ноября 2005 года 
ИТАР-ТАСС передало следующую новость: «На севе-

ре Таджикистана по обвинению в террористической 
деятельности и других крупных государственных 
преступлениях арестован бывший священнослужи-
тель одной из мечетей в российском городе Пер-
ми, таджикский гражданин Аббос Мирахмедов. Об 
этом сообщил сегодня корр. ИТАР-ТАСС начальник 
ОВД города Худжанда, полковник милиции Мулло-
хи Рузиев. По его словам, расследование ведет го-
родская прокуратура и арестованному уже предъ-
явлено обвинение по четырем статьям Уголовного 
кодекса страны – терроризм, публичные призывы к 
захвату власти, участию в преступном сообществе и 
незаконном хранении оружия. В момент задержа-
ния у Аббоса Мирахмедова был изъят автомат Ка-
лашникова с обоймой, экстремистская литература и 
другие улики, указывающие на его активное участие 
в международной террористической организации - 
Исламском движении Узбекистана. Два последних 
года арестованный проживал в Таджикистане, за-
нимаясь вербовкой сторонников ИДУ и распростра-
нением идей экстремистов среди своих земляков. 
Аббос Мирахмедов входил в организованную тер-
рористическую группировку, которая была раскры-
та правоохранительными органами Таджикистана 
в городе Худжанде в сентябре нынешнего года. В 
ходе спецоперации было задержано более 20 экс-
тремистов, которые на допросах назвали имена еще 
нескольких участников преступного сообщества, в 
том числе Аббоса Мирахмедова». В итоге Мирахме-
дов по совокупности вышеперечисленных престу-
плений был осужден на 17,5 лет.

В конце июня 2004 года был задержан имам 
села Сингуль Татарский (юрисдикция ДУМ Тюмен-
ской области Совета муфтиев России) Юсуф-Дми-
трий Петриченко, которому предъявили обвинения 
в распространении экстремистской литературы и 
подготовке террористических атак. 4 октября 2005 
года он был приговорен к заключению в исправи-
тельной колонии общего режима сроком на шесть 
лет.

30 мая 2007 года городской суд Пятигорска при-
знал виновным по 282 статье УК РФ имама местной 
мечети Абдуллу-Антона Степаненко (юрисдикция 
ДУМ Карачаево-Черкесской Республики и Ставро-
полья) и приговорил к 1,5 годам условно с испы-
тательным сроком в один год. Муфтий Карачаево-
Черкесии Исмаил Бердиев отмежевался от своего 
подчиненного и не восстановил его на работе, зато 
Степаненко получил личную поддержку предсе-
дателя СМР муфтия Равиля Гайнутдина, который 
принял его для беседы под приветственные крики 
прихожан московской Соборной мечети. «В ходе 
пятничного намаза глава Совета муфтиев России 
Равиль Гайнутдин поздравил Абдуллу Степаненко с 
освобождением, выразив солидарность с ним. Он 

назвал обвинения против пятигорского имама на-
думанными и сфабрикованными, отметив, что в те-
чение всего времени содержания Степаненко под 
стражей вместе со всей уммой сопереживал узнику 
совести и молился за его благополучие. Р. Гайнут-
дин также выразил благодарность А. Степаненко за 
его вклад в развитие российской уммы», – писали 
об этом событии СМИ.

Настоятель казанской мечети «Аль-Ихлас» Ру-
стам Сафин в 2009 году получил условный срок за 
организацию ячейки террористической организа-
ции «Хизбут-Тахрир», а 24 сентября 2013 года за 
аналогичное преступление (ст.282.2 УК РФ) был 
приговорен к 2 годам лишения свободы в колонии 
общего режима. При этом сам Сафин находился в 
оппозиции к руководству ДУМ Республики Татар-
стан и считал, что его мечеть «Аль-Ихлас» является 
автономной. В 2013 году приход «Аль-Ихласа» был 
ликвидирован по предложению представителей 
ДУМ республики Татарстан, изначально выступав-
ших с резкой критикой деятельности Сафина.

16 апреля 2008 года Орджоникидзевский суд 
Уфы признал имама Саида Байбурина (ДУМ Ре-
спублики Башкортостан в составе Совета муфтиев 
России) виновным в публичных призывах к экстре-
мистской деятельности (ч.1 ст. 280 УК РФ) и при-
говорил его к полутора годам лишения свободы в 
колонии общего режима. 

15 ноября 2008 года УФСБ по Бурятии был 
арестован имам города Улан-Удэ Бахтияр Умаров 
(юрисдикция ДУМ Азиатской части России), кото-
рый в том же году был объявлен в международный 
розыск властями Узбекистана за посягательство на 
конституционный строй Республики Узбекистан, 
изготовление или распространение материалов, 
содержащих угрозу общественной безопасности и 
порядку, а также участие в деятельности террори-
стической организации «Хизбут-Тахрир» с 1999 по 
2002 год. По итогам закрытого судебного заседания 
в декабре 2008 году было принято решение экстра-
дировать Бахтиярова на родину.

Имам из города Читы (юрисдикция ДУМ Ази-
атской части России) Муса Камурзоев 26 октября 
2010 года был приговорён к трем годам лишения 
свободы с отбыванием наказания в колонии общего 
режима по ст.222 УК РФ (незаконное приобретение 
взрывных устройств).

13 апреля 2011 года прокурор Ямало-Ненецко-
го автономного округа государственный советник 
юстиции 3 класса А.В. Герасименко обратился в суд 
с заявлением о ликвидации местной религиозной 
организации «Нур Ислама» Духовного управления 
мусульман Азиатской части России. В заявлении, в 
частности, говорилось: «согласно сведениям пра-
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воохранительных органов Республики Узбекистан 
и Регионального Управления Федеральной служ-
бы безопасности РФ, а также Центра по противо-
действию экстремизму УВД по Ямало-Ненецкому 
автономному округу Имам мечети «Нур Ислама» 
Акбаров Исомитдин Салохитдинович был причастен 
к ячейке МТО «Исламская партия Туркестан», дея-
тельность которой решением Верховного Суда РФ 
признана террористической и запрещена на терри-
тории России». Имам мечети – Акбаров И.С. и его 
заместитель – Нурматов О.Т. разыскивались право-
охранительными органами Республики Узбекистан 
за совершение преступлений экстремистской на-
правленности и объявлены в международный ро-
зыск. В отношении Акбарова И.С. СО ОВД Уйчинско-
го района Наманганской области 30.03.1999 года 
было возбуждено уголовное дело № 993950 по ч. 1 
ст. 159 УК Республики Узбекистан (Посягательства 
на конституционный строй) при этом имелась санк-
ция на арест (не выдан, поскольку является граж-
данином РФ). В октябре 2010 года Акбаров И.С. был 
убит в г. Тюмени. Бывший заместитель Акбарова 
И.С. Нурматов Одил Тогаевич на территории Респу-
блики Узбекистан признан виновным в совершении 
преступлений экстремистской направленности и 
торговли людьми, приговорен к длительному сроку 
тюремного заключения.

В сентябре 2013 года казанскому имам-хатыбу 
мечети «Аль-Иман» Азату Зарипову (юрисдикция 
ДУМ Республики Татарстан) было предъявлено об-
винение в организации банды – ОПГ «Новотатар-
ка», занимавшейся грабежами и убийствами.

3 октября 2011 года судья Советского районного 
суда приговорил имама владикавказской Соборной 
мечети лезгина Кувата Исмаилова (юрисдикция 
ДУМ Республики Северная Осетия-Алания в составе 
Совета муфтиев России) к полутора годам колонии-
поселения по части 1 статьи 222 УК РФ (незаконное 
хранение оружия.

27 июля 2012 года к 14 годам колонии строго-
го режима был приговорен имам мечети села Но-
вые ТимерсяныЦильнинского района Ульяновской 
области (Центральное ДУМ Ульяновской области 
юрисдикции Совета муфтиев России) Озод Куш-
матов, который до этого был объявлен в междуна-
родный розыск и пойман в Киргизии. Суд признал 
О.Кушматова виновным по ч.2 ст.209, ч.5 ст.33, п.а, 
ч.3 ст.126, п.а, б ч.3 ст.163, ч.5, ст.33, п.к, ч.2 ст.105 
(бандитизм, пособничество в похищении человека, 
вымогательство с применением насилия, пособни-
чество в убийстве с целью скрыть другое престу-
пление) Уголовного кодекса РФ.

27 мая 2013 года в Новосибирске суд пригово-
рил двух имамов ДУМ Азиатской части России Иль-
хома Меражова и Камила Одилова по 282 статье УК 

РФ к году условно за пропаганду идей экстремист-
ской организации «Нурджулар».

25 июня 2013 года с поезда «Пенза-Москва» 
правоохранителями был снят имам-хатыб Али Яку-
пов из села Средняя Елюзань Городищенского рай-
она Пензенской области, которые незадолго до 
ареста перевел свою мечеть из юрисдикции ЦДУМ в 
Совет муфтиев России. Бдительные прихожане ме-
чети сообщили в органы, что Якупов в своих пропо-
ведях активно разжигал межрелигиозную рознь и 
призывал к истреблению евреев. В МВД отнеслись 
к сигналу серьезно, возбудили уголовное дело по 
282 статье УК РФ и посадили Якупова под домаш-
ний арест.

23 июля 2013 года в алтайском поселке Кош-
Агач начался суд над двумя имамами Совета муфти-
ев (ДУМ Республики Алтай в юрисдикции ДУМАЧР) 
– СержаномСватовым и Хайдаром-Али Бугусыно-
вым. Они обвиняются в организации ячейки между-
народной экстремистской организации «Таблигид-
жамаат», эмиссары которой активно обрабатывают 
мусульман Горного Алтая. Перспективы для подсу-
димых Подсудимые вырисовываются неблагопри-
ятные – ведь раньше Сватов открыто заявлял, что 
является одним из первых эмиссаров «Таблига» на 
Алтае.

9 июля 2013 года Главное управление МВД Рос-
сии по Приволжскому федеральному округу воз-
будило уголовное дело по ст.282.2 ч.2 (участие в 
деятельности экстремистской организации) в отно-
шении муфтия Мухаммада Байбикова, возглавляю-
щего Центральное духовное управление мусульман 
Ульяновской области в составе Совета муфтиев 
России. Муфтия обвинили в том, что он принимал 
активное участие в деятельности тюремной ячейки 
(т.н. «тюремного джамата») террористической ор-
ганизации «Имарат Кавказ», созданной на террито-
рии исправительной колонии №2 региона.

Выводы: Вышеописанные люди нарушали за-
конодательство трех стран – России, Узбекистана 
и Таджикистана, причем в случае двух последних 
стран совершали только особо тяжкие преступле-
ния, связанные с терроризмом и насильственным 
изменением конституционного строя.

Из привлеченных к уголовной ответственности 
семеро оказались членами террористических орга-
низаций, преимущественно «Хизбут-Тахрира» и Ис-
ламского движения Узбекистана. В России имамы и 
муфтии чаще всего привлекались по 282 статье УК 
РФ за разжигание религиозной розни. 

Все подсудимые за исключением казанского 
имам-хатыба Азата Зарипова характеризуются как 
приверженцы радикальных направлений ислама, 
преимущественно ваххабизма-салафизма. 

Среди преступников преобладают выходцы из 
Средней Азии. Обращает на себя внимание повы-
шенный процент новообращенных мусульман, и по-
ниженный – татар и кавказцев. Примечательно, что 
среди осужденных нет ни одного уроженца Чечни 
или жителя Дагестана. 

Известно только о двух случаях, когда руковод-
ство осужденных имамов поддержало решение 
суда и приняло меры к недопущению осужденных 
к дальнейшей религиозной деятельности. Это исто-
рии пятигорского имама Абдуллы-Антона Степанен-
ко и казанского имама Рустама Сафина. В остальных 
эпизодах выражалось либо публичное несогласие с 
решением суда, либо отсутствовала какая-либо ре-
акция. 

Из 22 рассмотренных случаев 19 имеют непо-
средственное отношение к одной мусульманской 
централизованной организации – Совету муфтиев 
России, которая сейчас занимает четвертое место 
по числу контролируемых мусульманских общин, 
объединяя около 700 мечетей. При этом 11 случаев 
приходятся на ДУМ Азиатской части России в со-
ставе Совета муфтиев, которое объединяет не более 
100 организаций. Таким образом, около 10% духов-
ных лидеров ДУМАЧР привлекались к уголовной от-
ветственности за серьезные преступления. 

Представители Совета муфтиев России в духов-
ном звании нарушали антиэкстремистское и анти-
террористическое законодательство России, Узбе-
кистана и Таджикистана чаще, чем духовные лица 
всех остальных религиозных организаций нашей 
страны. Кроме того, два лидера СМР (муфтии Ра-
виль Гайнутдин и Нафигулла Аширов) имеют про-
курорские предостережения о недопустимости на-
рушения антиэкстремистского законодательства, 
а сочинения еще трех (муфтии Аширов и Абдулла 
Ишмухаммедов, а также имам-хатыб Шамиль Аляут-

динов) фигурируют в Федеральном списке экстре-
мистских материалов.

«ПОлОВина РОССиян Считает, чтО В СтРане 
ВСе нОРмальнО». РезУльтАты ОПРОСА ВЦИОМ

Чуть более половины россиян (53%) считает, 
что в стране все нормально, а четверть (25%) – что 
все плохо, 12% уверены, что все хорошо, свидетель-
ствуют опубликованные в четверг данные опроса 
Всероссийского центра изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ), сообщает РИА Новости.

На просьбу оценить ситуацию в стране 2% ре-
спондентов ответили «все отлично», 4% – «все 
ужасно», а 3% затруднились ответить.

«Индекс оценки ситуации в стране в сентябре 
составил уже 38 пунктов (для сравнения, в июне – 
35). Год назад этот показатель находился на куда 
более низкой отметке – 28 пунктов», – сообщают 
социологи.

Этот индекс показывает, как россияне оценива-
ют ситуацию в стране. Показатели строятся на осно-
ве вопросов «Как Вы в целом оцениваете ситуацию, 
сложившуюся в стране?». Индекс рассчитывается 
как разность между ответами «все нормально», 
«все отлично», «все хорошо» и «все плохо», «все 
ужасно». Индекс может принимать значение от – 
100 до 100 пунктов. Чем выше значение индекса, 
тем лучше, по мнению россиян, обстоит положение 
дел в стране.

Инициативный всероссийский опрос ВЦИОМ 
был проведен 21–22 сентября. Опрошены 1,6 тыся-
чи человек в 138 населенных пунктах в 46 регионах 
России. Статистическая погрешность не превышает 
3,4%.
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IV. за рубежом

ОкОлО 60 хРиСтианСких ЦеРкВей РазРушенО 
В СиРии В Результате ВОенных дейСтВий

Такие данные привел архиепископ Мар Силуан 
Петр Аль-Немех (Сирийская ортодоксальная цер-
ковь) на встрече в среду в Москве зампреда коми-
тета Госдумы по международным делам Леонида 
Калашникова с христианскими иерархами из Сирии, 
сообщает Служба коммуникации синодального От-
дела внешних церковных связей. 

По словам архиепископа, речь идет, в частности, 
о таких городах, как Хомс, Алеппо, Маалюля. Он так-
же сообщил, что Сирию уже покинуло полмиллиона 
христиан.

В свою очередь Л.Калашников заверил членов 
сирийской делегации в том, что с российской сто-
роны сейчас делается все возможное для стабили-
зации ситуации при участии ООН и предотвращения 
перерастания войны в международный конфликт, 
говорится в сообщении.

Императорское православное палестинское об-
щество направило в Дамаск партию гуманитарного 
груза, часть которого предназначена для передачи 
в монастырь святой Феклы IV века в сирийском го-
роде Маалюле.

«Всего в монастырь святой Феклы будет достав-
лено 24 коробки с гуманитарным грузом ИППО», – 
сообщает пресс-служба организации.

В коробках – продукты, детское питание, пере-
вязочные средства, одеяла, памперсы, школьные 
принадлежности. Кроме того, через ИППО помощь 
детям Маалюли оказали воспитанники приюта в 
Выксунском Иверском женском монастыре Ниже-
городской обрасти. Они передали иконы, рисунки, 
игрушки и свои письма с пожеланиями мира. Де-
вочки срисовали найденную в Интернете арабскую 
надпись «Все будет хорошо!» и отправили эти слова 
надежды своим сирийским сверстникам.

Как сообщалось, в результате нападения бое-
виков-исламистов террористической группировки 
«Джабхат ан-Нусра» на Маалюлю– символ христи-
анского присутствия в Сирии и памятник мирового 
культурного наследия – этот уникальный город и 
местный монастырь оказались под угрозой унич-
тожения. Боевики разрушили в Маалюле древнюю 
христианскую церковь, минометному обстрелу под-
вергся монастырь.

Многие жители сумели покинуть свои дома и 
бежали из Маалюли. Некоторые семьи укрывают-
ся сейчас в стенах монастыря святой Феклы, дру-
гие подверглись издевательствам боевиков и были 

зверски убиты. В городе много разрушенных домов, 
говорится в сообщении.

Сейчас в монастырском приюте находится до 40 
детей-сирот, в основном девочки. Дети и монахини 
испытывают дефицит продовольствия, воды и са-
мого необходимого. Монастырь оказался в блокаде, 
что усложняет доставку туда продуктов и всего не-
обходимого. Недавно в результате обстрела была 
выведена из строя местная электростанция и пре-
кращена подача воды в монастырь.

В Маалюле находятся древнейшие христианские 
храмы, а ее жители разговаривают на почти исчез-
нувшем арамейском языке, на котором говорил Ии-
сус.

За последние полгода это уже седьмая партия гу-
манитарной помощи, отправленная в Сирию в рам-
ках международного гуманитарного проекта ИППО.

16 коробок с гуманитарной помощью будут так-
же переданы в департамент по благотворительно-
сти Антиохийского патриархата, а в министерство 
социальной защиты передаются 30 коробок с гу-
манитарной помощью для беженцев и больничные 
каталки для сирийских больниц (с гидроподъемом, 
со съемными носилками и др.).

ИППО также направило гуманитарный груз като-
лической монахине Агнес Мариам ас-Салиб из си-
рийского монастыря святого Иакова в Каре, которая 
с самого начала вооруженного противостояния со-
бирает свидетельства о кровавых злодеяниях в Си-
рии и постоянно оказывает помощь нуждающимся.

гРуППа СиРийСких хРиСтиан, ПРОжиВаю-
щих В РайОне каламун ПРОВинЦии дамаСк, 
ОбРатилаСь В мид Рф за ПОлучением гРаж-
данСтВа РОССии

«Поскольку сирийское законодательство позво-
ляет иметь двойное гражданство, нашим выбором 
стало обращение за получением гражданства Рос-
сийской Федерации, если это возможно. Его обре-
тение было бы честью для каждого сирийского хри-
стианина, желающего его получить», – приводится 
на сайте МИД перевод текста обращения сирийских 
христиан, поступившего во внешнеполитическое 
ведомство России.

«Наше обращение не означает, что мы сомнева-
емся в сирийской армии и правительстве. Однако 
в нас вселяет страх заговор Запада и проникнутых 
ненавистью фанатиков, которые ведут жестокую 

войну против нашей страны», – отмечается в доку-
менте.

Сирийские христиане, проживающие в населен-
ных пунктах Сейдная, Маара Сейдная, Маалюля и 
Мааруна, пишут, что впервые с Рождества Христо-
ва находятся под угрозой изгнания со своей земли, 
однако предпочитают смерть скитаниям по лагерям 
беженцев.

«Христиане Каламуна считают, что целью тер-
рористов, которых поддерживает Запад, является 
ликвидация нашего исконного присутствия, причем 
самыми отвратительными методами, включая звер-
ские убийства простых людей», – говорится в их об-
ращении.

По их словам, Россия является сильным факто-
ром стабильности во всем мире, Москва проводит 
твердую линию в защиту Сирии, ее народа и терри-
ториальной целостности.

«Из около пятидесяти тысяч человек – врачей, 
инженеров, адвокатов, предпринимателей, готовых 
подписаться под этим обращением, никто не хочет 
оставлять свои дома. У нас есть все необходимое, 
мы не просим денег», – говорится в обращении.

«ВСех туРиСтОВ ПРи Въезде В СтРаны  
ПеРСидСкОгО залиВа начнут теСтиРОВать на 
гОмОСекСуализм». ПУБлИКАЦИя  
«РОССИйСКОй ГАзеты»

Чтобы пресечь въезд иностранцев-геев, страны 
участницы Совета сотрудничества арабских госу-

дарств Персидского залива решили ввести обя-
зательное медицинское тестирование для всех 
туристов прямо на границе. Над созданием теста 
в настоящее время трудятся медики и ученые в Ку-
вейте.

По словам представителя минздрава этой стра-
ны Юсуфа Миндкара, если результат теста окажет-
ся положительным, иностранцу будет отказано во 
въезде на территорию стран залива. «Мы намерены 
прибегнуть к жестким мерам, чтобы выявить геев», 
– добавил кувейтский чиновник.

В ближайшее время представителям секс-
меньшинств лучше воздержаться от посещения Са-
удовской Аравии, Катара, Бахрейна, Кувейта, Омана 
и ОАЭ. Именно в этих 6 странах Персидского залива 
гомосексуальные акты считаются незаконными, со-
общает британская DailyMail.

При этом отчего-то ни США, ни тем более Евро-
союз подобного рода «новости» из стран не беспо-
коят. Зато на борьбу с российским законом о запре-
те пропаганды гомосексуализма дружными рядами 
встала вся Западная Европа вместе с американца-
ми. Впрочем, это далеко не первый случай, когда 
Старый и Новый Свет сначала подсчитывают свои 
потенциальные доходы от того или иного партнера, 
а потом подгоняют под них «нравственную базу». 

Напомним, что гомосекуальные связи признаны 
незаконными в 78 странах мирах, а в 5 из них – Ира-
не, Саудовской Аравии, Судане, Йемене и Маврита-
нии – за это преступление предусмотрена смертная 
казнь.
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